

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año VIII.-Número 2.900

SUSCRIPCIÓN (En la isla al mes plas. . . 1'50
Resto de España . . . 1'75
Extranjero . . . 2'50)

Mahón lunes 3 de Noviembre de 1913

Redacción y Administración
Pl y Margall, 25-Teléfono, 123

Próximamente

apertura en los almacenes Santa María de los grandes talleres de sastrería paisano-militar, donde se confeccionarán con el mayor esmero, todas las creaciones del corte inglés más perfeccionado.

Inmenso surtido en pañería color y negro, de las más acreditadas marcas del país y extranjero.

Desde 1.º Octubre se admiten ya encargos.

Nueva, 45 y Arravaleta, 1

EL NUEVO MINISTERIO

Los obstáculos que salían al paso del señor Dato no han sido de tal naturaleza que le impidieran asumir las responsabilidades del poder. Ayer por la tarde quedó confeccionada la lista de nuevos ministros y se efectuó la jura de los mismos. Resuelta ya la crisis, al menos por el momento, réstanos esperar que se marquen las orientaciones del nuevo Gobierno, para juzgarlo por sus actos.

Por lo pronto, podemos sentar dos hechos.

Se refiere el uno al triunfo de la opinión. La política de la última etapa conservadora ha quedado relegada a segundo término, de acuerdo con las aspiraciones populares. Los espíritus petrificados, que regían la situación conservadora de 1909, han sido sustituidos por el amplio del señor Dato, representante del conservadurismo histórico, que se informa en sentimientos de humanidad y tolerancia. Simboliza el señor Dato la parta viva del partido conservador, sujeta a una dinámica orientada en el sentido del progreso. Y en este concepto, algo puede esperarse de su gestión al frente de los destinos públicos.

El otro hecho es el convencimiento lamentable para el régimen de que no tiene hombres que lo sirvan. La función de gobernar va perdiendo de tal suerte sus prestigios, que ya todos pueden creerse capacitados para llegar a la Gobernación del Estado. No tiene hombres la monarquía, y para ocupar los altos puestos, es menester ir rebajando la talla. Ya que no hay hombres para los cargos, se hacen los cargos para los hombres. Y, en fuerza de achicarlos, al cabo de una serie de degeneraciones, nos encontramos con Gabinetes liliputienses, encargados de la alta misión de gobernar a un pueblo.

Pero esta es cosa fatal que señala la decadencia y la ruina de la monarquía. La consignamos para dar fe del agotamiento del régimen, no como mal peculiar del actual Gobierno. El nuevo ministerio, que no se evade de la mediocridad característica de otros Gobiernos anteriores, tiene dos lunares que lo ensombrecen y que han de ser severamente juzgados.

Nos suponemos las dificultades

que habrá tenido que vencer el señor Dato para formar ministerio. La situación, ante el desaire del demente Maura, era difícil. Obligado a ponderar las fuerzas, las orientaciones que se marcan en el seno del partido conservador—el más homogéneo, según sus voceros—ha tenido que tomar lo que se le ha venido a mano de las distintas tendencias. Y ante una oferta exigua, habrase visto forzado a poner en la lista de ministros, dos nombres profundamente antipáticos: Ugarte y Echagüe.

Ugarte es la nulidad más grande que se cotiza en el mercado de la política. Hay algo en él del espíritu torquemadesco de Maura. Hombre atávico, sin meollo, archivo de pasiones se distinguió en la represión barcelonesa, por ser el acusador temerario, injusto y cruel de Ferrer Guardia. El fué a Barcelona para que se desglosase del proceso general la causa de Ferrer, lo que permitió el asesinato posterior. Su nombre se confundió con el de Maura y Cierva en la exaceración nacional y extranjera. El desprecio que echó del Poder a los victimarios de 1909, le alcanzó al entonces odioso fiscal del Supremo señor Ugarte.

Y aun se dijo ayer, en los primeros momentos, que se encargaba del ministerio de Gracia y Justicia! Hubiera sido hacer escarnio a la opinión. Ugarte no puede ir a Gracia y Justicia, porque en 1909 contribuyó a que no le biese «gracia», luego de haber quebrantado la justicia. Claro que en Fomento tampoco está bien el señor Ugarte, cuya marcha es la premiosa de la tortuga o la regresiva del cangrejo. A Ugarte sólo se le concibe cobrando el 80 por 100 por liquidar administraciones de loterías. Y como tales liquidaciones no haya que hacerlas en el ministerio de Fomento, será muy menguado papel el suyo. Pero, a pesar de esto ¡aun tenemos que aplaudir que se le haya birlado la cartera de Gracia y Justicia! Siquiera no se puede considerar retada la opinión pública.

El general Echagüe, es el otro lunar que pone notas odiosas en el Gabinete. A este no le trataremos con la franqueza que al señor Ugarte, por acordarnos de la Ley de Jurisdicciones. Sin embargo, sería imperdonable que no recibiera nuestro saludo al encargarse de la cartera de Guerra. El general Echagüe se significó en Valencia, al ocurrir los sucesos de Cullera, por intemperancias y

su gestión despótica como capitán general, con la provincia en estado de guerra. Su misión en Capitanía era perseguir fiera e injustamente a los demócratas, y fomentar el desarrollo del jaimismo cobardé y criminal. A tal punto llegaron su parcialidad y su reaccionarismo insensatos que, incluso con menoscabo del Poder público, acogió con parabienes a los «requetés» que fueron a ofrecerse para mantener el orden. ¡Qué vergüenza!

Tales son los puntos negros que se destacan, a primera vista, en el nuevo Gobierno. Cumplido nuestro deber de señalarlos, para que no pase en silencio el agravio hecho a la opinión pública, esperamos conocer la orientación que el señor Dato imprima a la política de su Gobierno, para juzgarlo por los hechos. Por hoy la presidencia del señor Dato significa un triunfo de la opinión, y en tal concepto la acogemos complacidos.

(De «El Radical» de Madrid.)

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del día 29 de Octubre de 1913

Presidió el señor Alcalde accidental don Pedro Pons Sitges, asistiendo los señores Carreras Hernández, Pons Borrás, Mus, Olives.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Quedar enterado de que con motivo de la última crisis ministerial, por la que ha sido nombrado don Eduardo Dato, Presidente del Consejo de Ministros, en sustitución del señor Conde de Romanones, ha presentado la dimisión de Alcalde de esta ciudad que por nombramiento Real desempeña el concejal don Francisco Bals Pons.

Conceder permiso a don Miguel Tomás para renovar la puerta de la casa número 27 de la calle de Ramis.

Conceder permiso a doña Asunción de Martorell y de Llanzá para convertir en ventana la puerta de la casa número 8 de la plaza de la Explanada y en puerta principal la accesoria de la misma que tiene su entrada por la calle de San José.

Conceder permiso a don Federico Canut y Clavé para efectuar en la casa número 38 de la calle de San Fernando las obras que tiene solicitadas.

Conceder permiso a don Pedro Pons

Seguir para abrir tres ventanas en las paredes de la casa número 9 de la Plaza Vieja.

Arreglar, con el auxilio de los vecinos interesados, la alcantarilla que desde la calle Nueva conduce las aguas al mar.

Aprobar varias cuentas.

Quedar enterado de los siguientes acuerdos tomados por los representantes de los Ayuntamientos de Menorca en la reunión celebrada en la villa de Mercadal el día 23 del mes en curso:

Solicitar se autorice a las Juntas locales de primera enseñanza para el nombramiento de maestros interinos provisionales.

Solicitar la construcción de las carreteras siguientes: una que uniendo las de Mahón a Villa-Carlos y de Mahón a San Luis enlace ambos pueblos; otra que partiendo de Fornells termine en Ferrerías pasando por el predio Santa Agueda; otra que partiendo de Ciudadela y pasando por San Juan de Misa y Cala Caldana termine en Ferrerías; y que el Estado conserve el trozo de carretera que desde Alayor conduce a las Delicias.

Solicitar se establezcan en el puerto de Fornells una Aduana y una Ayudantía de Marina.

Solicitar que los Jefes de Telégrafos de Mercadal y Villa-Carlos se encarguen de las Administraciones de Correos y se les autorice para el despacho de giros y paquetes postales.

Solicitar se autorice a la Administración de Correos de Alayor para el despacho de giros postales.

Excitar el celo de los Ayuntamientos para ultimar el expediente de creación de una Estación de Agricultura General en Menorca.

Reunirse cada cuatrimestre en la villa de Mercadal los Alcaldes y Secretarios para tratar de asuntos que afecten a Menorca.

Facultar a los Ayuntamientos de Ciudadela, Mahón y Mercadal para que nombren un Comisionado cada uno al objeto de pasar a Madrid en unión del Diputado a Cortes señor Llanzó para interesar la pronta y favorable resolución creando una Sección de la Comisión Mixta de Reclutamiento en Menorca, y cuanto interese a la isla.

Se acordó ratificar los acuerdos tomados por la Comisión de Beneficencia en 27 de este mes que se refieren a la aprobación de las cuentas de Septiembre y a la aprobación de la liquidación de ingresos y gastos del año 1912.

Instalar el alumbrado eléctrico en las escuelas nocturnas de San Clemente y Llucesanas.

A INFORME

De la Comisión de Gobernación, para que proponga el individuo que ha de formar parte de la Comisión que en representación de los Ayuntamientos de Menorca y en unión del Diputado a Cortes señor Llanzó ha de pasar a Madrid para hacer activar el expediente de creación de una sección de la Comisión Mixta de Reclutamiento en esta isla y demás asuntos que afecten al Ayuntamiento o sean de interés general.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de don José Olaya Pons pidiendo permiso para cambiar una ventana de la casa número 152 de la calle de Cos de Gracia.

Instancia de doña María Saltor pidiendo permiso para construir una canal por debajo de la acera para el desagüe de la casa número 127 de la calle de Pi y Margall.

A estudio de la Comisión de Hacienda:

Cuentas.
Para que estudie si procede suscribirse al segundo Congreso internacional de Ciencias Administrativas que tendrá lugar en Madrid en 1915.

Y se levantó la sesión.

ANUNCIO

Un señor que se ha perdido

En la tarde del domingo último ha desaparecido de su domicilio y de Madrid, según los datos más fehacientes, un señor alto, gallardo, aunque no se sabe si también calavera, b anca barba, albo cabello y enhiesto tupé. El extravío de esta distinguida persona tuvo lugar misteriosamente en el espacio comprendido entre la plaza de la Lealtad y la calle de Alfonso XII.

El caso parece el primer capítulo de una novela detectivesca de Conan-Doyle, o el comienzo de una película folletinesca al uso. Sin embargo, es una comprobada realidad. Como el sujeto extraviado verificó su mutis sin dejar señales de sí, aunque puede que aparezcan algunas en la vida del nuevo Gobierno, su familia siente la natural zozobra por la suerte que haya podido correr el perdidazo caballero, inquietud que acrecenta la sospecha que los deudos del desaparecido han manifestado acerca del estado de su salud mental.

Hay, sin embargo, amigos del caballero en cuestión, conocedores de algunos puntos sombríos de su historia, que dan por seguro el hecho de que ha pensado dedicarse a la oración en un piadoso y desconocido retiro estos días que se consagran a la conmemoración de los difuntos. Pero acaso no pueda verificar su intento. Porque hay muertos sin tumba.

Nosotros publicamos con mucho gusto la noticia de esa pérdida, por si esta publicidad puede ser útil a quienes deseen investigar el paradero del señor desaparecido.

Lo que sí nos atrevemos a rogar a quien le encuentre es que, si tiene capricho en ello, haga el favor de conservarle en su poder la mayor parte de tiempo posible, con toda clase de atenciones y la conveniente asistencia facultativa.

Pues, según noticias que han llegado hasta nosotros, y a pesar de lo que momentos antes de su desaparición hubo de creer el caballero extraviado, no se le ha echado de menos ni en el rancio caserón donde se halla instalada la Presidencia del Consejo de ministros, ni en otra casa más grande y más vetusta, que figura también entre las más autorizadas de la corte.

Por el anuncio,
Pedro de Répide.

DESPUÉS DE LA CRISIS

Madrid 29.

Maura y Dato

La entrevista que celebraron los señores Maura y Dato, fué afectuosísima. Ambos rehuyeron que les vieran los periodistas.

El señor Dato enteró al jefe del partido de cuanto había ocurrido después de su visita a Palacio, y expuso los motivos que ha tenido para encargarse del Poder.

El señor Maura le escuchó atentamente, asintiendo a todo y ofreciéndole su apoyo y el de todo el partido.

Nadie que me conozca—dijo el señor Maura—puede creer que yo me colocara en esa actitud que se me ha querido presentar.

Siendo como soy partidario decidido de la unión del partido, no podía aconsejar a mis amigos que sembrasen discor-

Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: GRANVIA LAYETANA, 11 PRAL. (REFORMA) BARCELONA

Administrador Delegado: D. Luis de Yzaguirre

Director Regional Cataluña y Baleares: D. José Masip

Inspector Baleares: D. Miguel Ivars, Gifuentes 62.-Mahón.

En Menorca: Agente recaudador: D. Francisco Salom, Comercio, 29

Agente Productor: D. J. Sirerol Vallés, Ramis 41



A. G. G. Thomson Houston Iberica S. A.-Barcelona
Ronda de la Universidad, 22 y Aragón, 285.

!Atención!

AINOFOL

Producto patentado para toda clase de lavados
Economías de tiempo, dinero y trabajo

Este nuevo procedimiento está dando un resultado maravilloso en España y en el extranjero. Puede emplearse en toda clase de lavados, especialmente en la ropa, sin necesidad de emplear jabón ni lejías.

Ainofol, no deteriora la ropa, al contrario, le da un brillo excelente.

Para más detalles dirigirse a su representante en Baleares don JUAN ARMÁN y COIT, Doctor Orfila, estanco.

Depósito de venta al detalle

Colmado de A. Cantamisa

Pianos de los
Sres. Rodrigo Ten y Comp.
de Valencia

Es el mejor instrumento fabricado en España.

DETALLES

J. SINTES

MUEBLES - MAHON.

Cura radical del dolor de cabeza

Se obtiene usando las

Obleas Rosadas G. Pons

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Mil pesetas al que demuestre lo contrario Mil pesetas

Caja, 1'25 pesetas

≡ KOLHISTOL ≡

Cura la Debilidad, Inapetencia, Anemia, Neurestenia, Esclerofulias, Requitismos, etc.

Un frasco alivia, dos curan

Su venta cada día extraordinariamente mayor, acredita su bondad.

Precio del frasco, 4 pesetas

De venta: Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

The Oxypathor



Testimonio de gratitud

Enfermedad crónica del estómago curada en un mes con el OXYPATHOR

Señor don P. R. Martos. — Director Gerente de The Cataluña Oxypathor, C.
Muy señor mío:

Como prueba de mi reconocimiento inmenso al «Oxypathor», pues gracias a él, he podido recobrar mi salud, dirijo a usted la presente para que pueda hacer público este escrito, si le conviene, y además, puede enviar a esta su casa a cualquiera que personalmente desee oír de mis labios la confirmación de lo escrito. Durante seis años venía padeciendo tan horribles dolores de estómago, que cuando le dijera para darle de mis sufrimientos una idea, fuera poco; ¡bástelo saber que cada vez que comía, al poco rato me atacaban tan crueles dolores que me hallaba desesperada por espacio de muchas horas. Mi salud, a causa de tanto sufrimiento, era muy quebrantada; pues los dolores eran más desahorados y horribles, después de la cena, privándome del descanso, y al día siguiente, al levantarme, no era buena para nada.

No quiera usted saber cuanto hice para curarme, el dinero que me cuesta mi enfermedad y lo inútil que han sido cuantos remedios he tomado; dos días antes de empezar a usar el «Oxypathor», fué llamado en uno de los momentos, de mis dolores más intensos, el médico que me asistía y bajo cuyos cuidados estaba, hacia dos años, no teniendo más remedio para aliviarme que darme una inyección, de morfina. En vista de esto me determiné a seguir el consejo que un alma caritativa me dió de usar el «Oxypathor» y «¡yo lo hubiera sabido antes!», tal milagro fué el que operó en mí el aparato que usted representa.

Al mes escaso de usar el «Oxypathor» los dolores habían desaparecido por completo, al punto que desde entonces puedo comer de todo lo que me apetece sin el menor asomo de dolor ni de día ni después de la cena. Todo lo digiero divina mente y sin molestia alguna, habiéndome desaparecido el estreñimiento crónico que me hacía sufrir mucho.

No quiero terminar sin hacer constar mi reconocimiento al doctor Balari, que con la mayor atención dirigió el tratamiento con el «Oxypathor» — Firmado: J. M. Sjc. Calle de la Constitución, n.º 181 (Tonelería). — SANS-LA BORDETA

Representante exclusivo en Menorca, MIGUEL FUSCO

San Bartolomé, 33

Publicaciones de la Escuela Moderna

Ultimos libros que acaban de aparecer y se venden en la Tipografía Mahonesa, Pl y Margall, 25.

- F. FERRER GUARDIA. — «La Escuela Moderna». (Póstuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista) 2'00
- «FERRER» — Páginas para la Historia, (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes) 0'20
- «PAZ»; preciosa tarjeta postal en colores. 0'10

BIBLIOTECA RENACIMIENTO

- Ultimas publicaciones Plus
- JOAQUIN BELDA. — «Alcibades Club» 3'00
- MIGUEL DE UNAMUNO. — Soliloquios y conversaciones 3'50
- EDUARDO MARQUINA. — «El Rey Trovador» 3'50
- BALDOMERO ARGENTE. — «Henri George: Su vida y su obra» 3'50

Miguel Olives

Fotógrafo.-Mahón
Ofrece sus servicios a domicilio, desea complacer a todos los que lo solicite precios sumamente económicos. Calle San Guillermo 70